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Intervention de Philippe Métézeau au Conseil municipal du 25 mai 2009: 
 
Il y a des grands dossiers sur lesquels notre Conseil Municipal devrait inlassablement rechercher une unanimité. Le 
projet de « Grand Paris » qui engage la ville pour plusieurs dizaines d‘années est de ceux là. 
La proposition faite aux partenaires doit être, autant que faire se peut, consensuelle. Beaucoup de collectivités ont 
su faire abstraction des désaccords qui s’expriment par ailleurs au sein de leurs élus pour s’inscrire d’emblée dans 
une démarche de partage, de proposition, au sein de laquelle peuvent bien sûr prendre place certaines 
revendications argumentées. Ce doit être un grand projet partagé par tous. 
 
Manifestement, Monsieur le Maire cette démarche n’est pas la vôtre, nous en avons la preuve concrète, puisqu’au 
moment même où les élus étaient réunis à la Mairie mercredi dernier pour étudier l’ordre du jour du conseil 
Municipal ordinaire d’aujourd’hui, vous faisiez déposer dans leur boites a lettre personnelles une convocation pour 
le présent Conseil Municipal extraordinaire, sans d’ailleurs en préciser l’ODJ. Cette manière de procéder n’est ni 
réglementaire, ni respectueuse des élus, ni efficace, mais c’est maintenant chose courante, n’insistons pas.  
Vous vous mettez en position d’affrontement, voulant prendre de vitesse les élus. Cela est regrettable. Ce sont les 
méthodes dignes d’un chef de clan ou de sous-clan qui veut faire un coup politique, sûrement pas celle d’un 
premier magistrat, conscient de l’intérêt général de sa ville.  
 
Alors, dans ce contexte, nous présenterons notre approche du projet du « Grand Paris », mais celle-ci doit être 
explicitée, faite d’échanges avec la population, avec les habitants, les responsables d’entreprises, les élus de toutes 
tendances, et bien d’autres encore.  C’est pourquoi nous vous demandons très concrètement de mettre à notre 
disposition une salle municipale afin que nous puissions réunir rapidement les Argenteuillais intéressés par ce sujet. 
 
Le « grand paris » est une nécessité pour non seulement maintenir dans un contexte international difficile notre 
région capitale, au niveau de Milan-Turin ou Barcelone, c’est bien le moins mais surtout de la hisser durablement 
au niveau de Tokyo ou Londres. 
 
Alors, quelle est la place d’Argenteuil dans ce projet complexe ? Il ne faut pas faire preuve de prétention ridicule, 
Argenteuil est une très grande ville de l’Ile de France, mais ce n’est qu’un membre parmi d’autre de cette 
communauté régionale. Pour autant, Argenteuil cela est souvent rappelé est la 3eme ville d’IDF et la première du 
val d’Oise. Cela lui confère un rôle de premier plan. Par ailleurs, disons-le tout de suite, il faut, en matière de 
transport, d’enseignement supérieur, de développement industriel, d’urbanisme, raisonner –en ce qui nous 
concerne- au moins au niveau de notre communauté d’agglomération.  
 
Pour ces raisons, et bien que ce débat se déroule au Conseil municipal d’Argenteuil, on comprendra que nous nous 
adressions tout autant au Président de la communauté d’agglomération qu’au maire d’Argenteuil, et puis, parce qu’il 
faut bien tenir compte de la multiplicité des collectivités locales impliquées, nous nous adressons aussi au vice-
Président du Conseil général que vous êtes.  
Le projet de Grand Paris n'est pas né dans la tête d'un seul homme, fût-il président de la République. La proposition 
a été lancée en 2007, et Nicolas Sarkozy a présenté les grands axes de réflexion dans son discours en avril 2009.  
Depuis plus d’un an, beaucoup de collectivités, de toutes tendances politiques ont fait de propositions précises, et 
exprimé aussi des revendications. Cela n’a été le cas, ni de la ville d’Argenteuil, ni de la communauté 
d’agglomération, ni du conseil général. 
Vous vous dispensiez à quelques titre que ce soit de présenter un dossier solide, jugeant le  grand Paris, je cite, 
« inutile et dangereux » puis, lorsque par son discours fondateur le Président de la République a ouvert une  
discussion générale et a établi le dialogue avec votre ami M. Huchon, ou votre autre ami, M. Delanoë Maire de 
Paris, vous vous êtes trouvés complètement isolés comme valdoisien et comme argenteuillais, et vous avez 
alors, après avoir tout fait pour ne pas participer, borné à dénoncer la « relégation » du Val d’Oise dans ce projet. Si 
le val Oise a voulu se faire oublier, comment en serait il autrement d’Argenteuil ?  
Bref, le conseil général et le vice président que vous êtes n’ayant pas fait leur travail, vous organisez dans l’urgence 
un conseil municipal. C’est tard, mais pas trop tard, et nous souhaitons donc y participer pleinement. Je dois , pour 
être juste, signaler que votre premier vice Président de la communauté d’agglomération-Maire de Bezons ne vous a 
pas beaucoup aidé en dénonçant le 10 avril le  caractère "dangereux" de ce projet de « Grand Paris ». Mais ses 
propres amis de Seine Saint Denis s’étant positionnés différemment, peut être va t il changer d’avis ? 
 
Notre ville est directement ou indirectement concernée d’emblée par tous les projets précis qui concernent le Val 
d’Oise. 
Quelques exemples : 
Le port du Havre est  amené à jouer dans toute sa dimension son rôle de porte d'entrée maritime de la région 
capitale, la création d'un grand port d'échanges commerciaux à Achères est proposée. Comment en exclure 
Argenteuil-Bezons ? Sur ce point nous nous réjouissons de voir se poursuivre le projet amorcé en 1993 et relancé 
depuis 2002 de requalification des berges de Seine. Un projet ludique, culturel, touristique, n’est pas contradictoire 
avec une augmentation de l’intensité du transport fluvial de caractère industriel, mais il faut s‘y inscrire rapidement 
et très en amont. La création du futur canal Seine-Europe va profondément modifier le paysage fluvial. Le 
désenclavement de la vallée de la Seine va déplacer le centre de gravité économique de l’ouest de l’Europe vers Le 
Havre plutôt que Rotterdam. Saisissons nous de ces données objectives. Où en êtes vous ? 
 
Comment faire bénéficier notre ville, idéalement placée entre les aéroports internationaux du Bourget et de 
Roissy, à proximité de Paris et de la Défense ? Ce sont là, les véritables questions à résoudre, d’autant plus 
que la concurrence sera rude. 
Par ailleurs, le projet décrit l'émergence de 2 pôles d'excellence sur la logistique et les échanges internationaux 
accolés respectivement au pôle universitaire de Cergy-Pontoise et à la plate-forme aéroportuaire de Roissy. 
Comment, encore une fois en faire bénéficier Argenteuil. Soyons concret. Cela nécessite des investissements en 
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logements pour les étudiants, en capacité d’hébergement temporaire pour les industriels visiteurs. Mais avant 
d’inventer de nouveaux projets, ou en est la réalisation d’ hôtels d’entreprises sur Argenteuil ?. Comment implanter 
de nouvelles filières au pôle universitaire d’Argenteuil ?  
 
 4 pôle d’excellence concernent  Argenteuil : ceux prévus dans le Val d’Oise, bien sûr,  le pôle "éco-industries et 
logistique" (proposé à cheval sur Achères et l’Université de Cergy), le pôle "échanges internationaux" (Roissy CDG) 
mais aussi ceux qui sont  aux portes du Val d’Oise : le pôle « finances » à la Défense et le pôle aéronautique du 
Bourget. Je le répète, Argenteuil a la chance d’être concerné par tous ces projets. 
 
Argenteuil ne doit pas faire cavalier seul, mais doit néanmoins jouer ses propres cartes, mettre en avant ses atouts, 
son savoir-faire, ses particularités. Nous sommes une ville jeune dans un département jeune. Cela impose des 
contraintes, cela est aussi une force que nous devons utiliser. 
 
J’aborde la question des transports. 
Si Le Grand Paris ne doit pas se résumer à la seule question des transports, cette question est néanmoins d’une 
très grande importance. Mais ne nous trompons pas de calendrier. En ce qui concerne le projet de Tangentielles 
ou du RER A, ne parlons plus de projet ou d’étude. Les solutions à mettre en œuvre sont connues, elles ne doivent 
plus faire débats, mais maintenant être réalisées. Les difficultés d’intégration du réseau ferré dans notre ville étaient 
parfaitement identifiées (le croissant ferré, le long de la Seine, les voies le long de la rue Louis Lhérault..), des 
solutions ont été trouvées, des négociations bien engagées, et l’unanimité du Conseil municipal obtenue depuis à 
peu près une dizaine d’années. Mais là encore votre volonté de remettre en cause tout ce qui a été décidé ou 
amorcé avant vous, et pas seulement comme vous le précisez maintenant « pas seulement dans le mandat 
précédent ». On butte à nouveau, sur des dossiers immédiats, je veux dire à 3 ou 5 ans, ce qui ôte beaucoup 
de notre crédibilité à s’inscrire dans des projets à 20 à 30 ans comme le nécessite le Grand Paris 
 
Dans le tracé prévisionnel de  tracé du métro circulaire, Cergy a été écartée. Et pourtant Cergy aurait pu jouer 
son rôle de pôle d'attractivité dans le centre du département, faisant la liaison entre l'est et l'ouest du département. 
Et bien ce que Cergy n’a pas su faire à l’intérieur du Val d’Oise, qu’Argenteuil-Bezons le fasse bénéficiant de la 
proximité de la Défense et de Paris, cela vaut bien la proximité de Roissy ? Pourquoi cet effacement vis à vis de 
Cergy, puisque Cergy ne joue pas son rôle ? Je n’ose croire que votre souci prioritaire soit de préserver vos 
relations amicales avec le premier magistrat cergyssois… ! Il faut reprendre la politique de territoire du val d’Oise. Il 
nous faut inscrire un projet de territoire des rives de Seine (dont Argenteuil). Vous avez abandonnée cette logique 
Notre priorité n’est pas de relier Argenteuil au Vexin ou à la Plaine de France, mais bien d’abord, à Paris, à la 
Défense, bref aux zones d’activité bien identifiées. Argenteuil manque cruellement d’une représentativité 
efficace au Conseil général qui lui redonne une place de leader, et qui lui permette aussi de se tourner vers 
l’ouest et les autres départements limitrophes, dont les Hauts de Seine, sans complexe et sans faiblesse, en le 
faisant au nom du Val d’Oise, puisque c’est l’intérêt de notre ville, de ses habitants et j’ajouterai même de tous les 
valdoisiens. Argenteuil doit jouer 2 cartes : la carte valdoisienne, et la carte de grande « ville frontière » entre Paris, 
la défense et le Val d’Oise. 
L’investissement dans les transports annoncés par le Président de la république est de  35 Mds € et des trains et 
métros circulant enfin la nuit. Il y a de quoi remettre sur le tapis des projets audacieux et coûteux, comme  la 
prolongation des lignes de métros, par exemple… Je vous rappelle, et j’insiste, que le tracé de la fameuse liaison 
de métro automatique n’est pas encore définitivement arrêtée.  
 
Faute de temps, je n’aborde pas en détail les infrastructures routières nécessaires, qui doivent être adaptées et 
respectueuses du développement durable mais qui forcément  n’apporteront pas, à elles-seules, malgré un hyper-
développement qu’il faut limiter de solution satisfaisantes à elles seules. Vous avez évoqué la construction de ponts 
supplémentaires. Un pont qui ne se prolonge pas par une infrastructure routière est un goulot d’étranglement qui 
accumule la circulation automobile après l’avoir attirée, avec toutes les conséquences environnementale que l’on 
sait. 
 
Quant à la construction de 70 000 logements que prévoit le grand Paris, c’est un autre débat qui s’ouvre. Pour 
un bon équilibre et un développement harmonieux, notre ville doit conserver ses habitants en nombre voisin de 
celui existant actuellement. On sait que cette stabilité nécessite néanmoins quelques constructions ou 
reconstructions, mais pas une densification massive. L’erreur à ne pas faire, ce serait de mettre les emplois sur un 
territoire (par exemple la petite couronne) et les logements ailleurs (par exemple la grande couronne où se situe 
Argenteuil). Argenteuil est la 3ème voire 2ème ville d’IDF en nombre d’habitants, et vous même, M. le Maire ne 
manquez jamais de rappeler qu’elle ne possède pas le nombre d’entreprises, donc d’emplois correspondant. La 
priorité se dégage donc d’elle même, et Argenteuil doit refuser, par des constructions anarchiques de devenir 
la ville dortoir de Paris. C’est un domaine sur lequel il faut être vigilant, car les pressions seront nombreuses et 
importantes.  
 
Les  Etats généraux du Grand Paris se tiendront au début de l’année 2010. C’est dès maintenant que nous 
devons y travailler. Il apparaît ce soir des différences entre les propositions, mais aussi des convergences. 
Discutons des premières,  profitons des secondes. Le Maire d’Argenteuil ne doit pas placer la réflexion en 
terrain d’affrontement, pour que chacun puisse s’exprimer complètement et librement. Puisse notre appel 
pour que notre ville montre, pour une fois, sa volonté d’un travail commun et fécond. L’objectif 
qu’Argenteuil ait sa juste place dans le projet du « Grand Paris » mérite bien un effort de tous. Pour notre 
part, nous sommes disponibles. 


